
 

 

 

 

平成２９年１１月定例会 

        

 

五 島 市 教 育 委 員 会 会 議 録 

 

  

 

平成２９年１１月２２日 

 

             

 

 

 

 

 

五島市教育委員会 

 

 

  



１ 

 

平 成 ２ ９ 年 １ １ 月 定 例 会 会 議 録 

 

 

１ 日  時  平成 29年 11月 22日（水) 午前 9時 58分～午前 11時 8分 

 

２ 場  所  市役所３階 第２委員会室 

 

３ 出 席 者  教育委員 林 田 登志子 

        教育委員 坂 本 泰 蔵 

教育委員 佐 藤 清 美 

        教育委員 杣 川 好 隆 

        教育長  藤 田 清 人 

 

４ 欠席委員  林田委員 

 

５ 会議に出席した者の氏名 

総 務 課 長 蓮 本 光 之 学 校 教 育 課 長 都々木信幸 

生 涯 学 習 課 長 大 窄 昭 三 総務課課長補佐 田 脇 栄 二 

学校教育課課長補佐 山 口 幸 一 学校教育班係長 松 﨑 英 憲 

学 務 係 長 江 頭 康 一 生涯学習推進班係長 尾 﨑 克 厚 

生涯学習推進班係長 石 田 厚 広 福 江 幼 稚 園 長 堤  智代子 

富 江 分 室 長 松 坂 正 章 玉 之 浦 分 室 長 近 藤 健 二 

三 井 楽 分 室 長 立 本  清 岐 宿 分 室 長 松 下 繁 信 

奈 留 分 室 長 八 代 英 文   

    

                      （合計／書記含 14名） 

 

６ 欠 席 者     で消去 

 

７ 傍 聴 者  なし 

 

８ 書 記  総 務 係 長  池 本 佳 孝  



２ 

 

９ 議題及び議事の大要 

 

○ 教育長（藤田 清人）が開会を宣告（午前 9時 58分）する。 

 

教育長が前回会議録の承認について議題に供し、蓮本総務課長が１０月

定例会の会議録を説明の後、教育長が各委員へ審議を諮ったが、質疑、意

見もなく承認された。 

 

○ 藤田教育長から次のことについて報告がなされた。 

１ 校長中間面談について（10月 24日、27日、11月 1日） 

  小中学校校長が年度当初に計画した学校経営等の状況について、進捗

状況を確認しました。 

２ 浜窄小学校統合に係る協議会、地区住民説明会について 

  ・10月 25日 浜窄小学校保護者との協議会 

・11月 11日 浜窄小学校校区地区住民との意見交換会 

３ 第２回長崎県教育長スクラムミーティングについて（10月 31日） 

  教職員の不祥事、働き方改革について協議を行いました。 

４ 第７回長崎県ＮＩＥ研究大会五島大会について（11月 1日） 

  新聞を活用した教育の実践について五島高校で開催されました。 

５ 日本ハンドボールリーグ五島大会について（11月 3日） 

  教育長職務代理者として坂本委員に出席していただきました。 

６ Ｂ＆Ｇ全国教育長会議（東京都）について（11月 6日～8日） 

  今後のＢ＆Ｇ施設の管理運営等について説明がありました。 

７ 長崎県中総体駅伝競走大会について（11月 9日） 

  参加した４校全てが１０以内の成績でした。男子：岐宿中４位、福江

中９位、女子：福江中３位、岐宿中９位 

８ 五島市小中学校音楽発表会ついて（11月 10日） 

９ ジュニアイングリッシュキャンプについて（11月 11日） 

  ＡＬＴ６名も参加してインターナショナルスクールを仮想しての

様々な授業が行われています。 

10 第３回長崎県都市教育長協議会（松浦市）について（11月 13日） 

11 長崎県市町村教委連研究大会（対馬市）について（11月 16日～18日） 

  教育委員４名と参加してきました。 

12 読書感想文発表会について（11月 18日） 

 

 

 

○ 教育長が、議案の審議に入る旨述べる。 



３ 

 

 

 

議案第６１号 五島市立学校設置条例の一部改正について 

 

教 育 長 

議案第６１号について、説明をお願いします。 

蓮本課長 

議案第６１号について説明。 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

 

 

議案第６２号 五島市立幼稚園条例の廃止について 

議案第６３号 五島市立幼稚園条例を廃止する条例の施行に伴う関係規

則の整理に関する規則の制定について 

議案第６４号 五島市立幼稚園処務規程の廃止について 

議案第６５号 五島市立幼稚園預かり保育実施要綱の廃止について 

 

教 育 長 

議案第６２号から議案第６５号までは関連がありますので、一括して説

明をお願いします。 

蓮本課長 

議案第６２号から議案第６５号まで一括して説明。 

都々木課長 

補足説明。 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

 



４ 

 

 

議案第６６号 五島市私立幼稚園就園奨励費補助金交付要綱の一部改正

について 

 

教 育 長 

議案第６６号について、説明をお願いします。 

蓮本課長 

議案第６６号について説明。 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

 

 

議案第６７号 平成２９年度総合戦略アクションプラン（３０～３２年

度）の策定について 

 

教 育 長 

議案第６７号について、説明をお願いします。 

蓮本課長 

総務課、学校給食センター分の説明。（新規事業の説明） 

総務課、学校給食センター分を説明いたします。 

Ｐ１「奨学金給付事業」です。第 1回の総合教育会議でも協議してい

ただきましたが、学業成績が特に優秀な学生、センター試験の国・英・

数の合計 650点満点中 570点以上の学生に月額 5万円の奨学金を給付す

ることとしております。当初予算には 1名分 60万円を要求していますが、

該当者が複数となった場合は補正予算で対応したいと考えております。 

Ｐ３「五島南高等学校及び奈留高等学校の離島留学制度」です。市外

からの留学生に対し、県及び市が 1人当たり月額 1万 5,000円ずつ助成

するものです。定員は、不登校生徒を受入れる五島南高等学校が 20名と

なっております。英語重視のカリキュラムを実践する奈留高等学校は普

通クラス 40名の定員内となっておりますが、実質は 10名程度となって

おります。 

Ｐ１１「旧福江中学校黄島分校解体事業」です。平成 23年 4月に廃校

となっていまして、校舎は木造で老朽化が著しく、近隣の住宅に被害を



５ 

 

与える可能性もあることから解体するものです。 

Ｐ１３「市内小・中学校普通教室空調設備等設置事業」です。市内全

小中学校の普通教室に扇風機を、特別支援教室にエアコンを設置するも

ので、扇風機は 30年度に、エアコンは 30年度から 32年度にかけて整備

する計画となっておりますが、どちらとも 30年度で完了するように当初

予算で要求しております。 

Ｐ１５「市内小中学校体育館照明器具取替事業」です。体育館の照明

で使用している水銀灯の生産が中止されるため、ＬＥＤ照明へ切り替え

るもので、31年度から 36年度にかけて行うもので、富江中学校体育館を

除く全ての体育館が対象となります。 

Ｐ１７「岐宿小・中学校スクールバス車庫建築事業」です。新たな岐

宿小学校校舎の建設に伴い、中学校分も含めてスクールバス 4台分の車

庫を 30年度に建設するものです。建設地は学校敷地内の旧岐宿給食セン

ター跡地を予定しています。 

Ｐ２９「旧岐宿学校給食センター解体事業」となります。本年 4月に

廃止した同センターは、老朽化が著しく危険な状態であることから解体

を行うものです。なお、解体後の跡地については、先ほど説明した通り

岐宿小・中学校のスクールバス車庫を建築することとしております。 

都々木課長 

学校教育課分の説明。（新規事業、拡充事業の説明） 

学校教育課分を説明いたします。新規及び拡大事業に絞って説明させ

て頂きます。９月４日時点で提出したこのアクションプランから、予算

要求の協議の中で変わった点もございます。 

 Ｐ３１「英語検定試験受験補助事業」についてです。これは新規事業

です。英語能力の検定試験では、いわゆる「英検」が馴染みがあると思

いますが、現在は、希望者が自費で受験するようになっています。五島

市の受験者は８０名程度と全中学生の１割程度に留まっています。この

事業は、五島市の全中学生に、無料で外部検定試験を受けさせようとい

うものです。背景には、先程申し上げた受験者数の伸び悩みと、平成３

２年度の大学入試から英語については、外部検定試験が導入されること

があります。 

Ｐ３７ 平成２７年度から実施している中学生の「イングリッシュキ

ャンプ事業」は、本年度は三井楽で開催しましたが、来年度からは奈留

島での開催を予定しています。２泊３日の日程で、奈留高校の生徒も参

加させる方向で進めています。 

Ｐ４５「生きる力づくり読書推進事業」では、学校図書館支援員を配

置しています。本年度３名であったものを１名増員し、４名体制とする

ことにより、更に多くの学校に手厚い支援ができると考えています。 



６ 

 

Ｐ５１「しま留学受入事業」については、本年度、動画を作成するな

どホームページの充実や夏休み前から募集を開始した結果、非常に多く

の現地見学があり、留学申込みも当初の予想を大きく超えています。し

ま親の受入キャパの都合もあり、次年度は、久賀の定員を１０名、奈留

の定員を５名としています。 

Ｐ５３「特別支援教育支援員配置事業」については、ここ数年は小中

合わせて２８名としていましたが、学校からの配置要望に応えられない

状況が続いていました。来年度は、若干ではありますが２名増員の予定

です。 

 Ｐ５５「特別支援教育総合推進事業」では、就学相談員１名を配置し、

早期からの就学相談ができる体制を作り、子ども達が安心して学校に通

学し、より効果的な教育が受けられる適正な就学を進めることができる

ようになってきました。その成果もあり相談者の数が激増し、相談員へ

の負担が多くなり、充分な対応が出来なくなる状況も想定されることか

ら、来年度は２名体制とする予算を要求しています。                                

大窄課長 

生涯学習分の説明。（新規事業の説明） 

生涯学習課分を説明いたします。 

Ｐ６１「市立図書館建設事業」については、昨年１１月に検討委員会

を立ち上げて、現在までに６回開催し、委員より様々な意見をお伺いし

ています。本年中には新図書館整備基本計画の素案を作成し、年明けに

は住民説明会等を開催しながら本年度中に基本計画を策定したいと考え

ています。基本設計及び実施設計を３０年度、建設工事を３１～３２年

度で実施し、供用開始を３２年度中ということで計画しています。進捗

状況からすると供用開始が３３年度になる可能性も考えられます。 

Ｐ６３「地区公民館トイレ改修工事」については、久賀地区、崎山地

区、奥浦地区、椛島地区を予定しています。久賀地区は本年度の改修を

予定しており、３地区については３０年度の実施を計画しています。 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑はありませんか。 

坂本委員 

しま留学について、久賀の定員を１０名、奈留の定員を５名として予算

要求しているとのことでしたが、現時点での留学生の決定者は何名にな

りますか。 

都々木課長 

久賀で継続が３名、新規が６名の合計９名。奈留で継続が２名、新規が

２名の合計４名になります。最終的には、２月の協議会で決定となりま

す。しま親の受入キャパが留学生の最大人数となります。 



７ 

 

坂本委員 

県が実施する高校の離島留学制度では、五島南高校と奈留高校の留学生

の申込状況や下宿先の確保状況はどのようになっていますか。 

蓮本課長 

下宿先の確保状況は、五島南高校で３件の１２名～１４名分、奈留高校

で１件の２名分と聞いております。 

池本係長 

留学生の確定は２月になるとのことですが、県が夏休み等を利用して体

験入学を２回ずつ実施しているようです。その辺りを踏まえると、留学

生の入学見込としては、五島南高校で５名～１０名、奈留高校で２～３

名を想定されているようです。 

佐藤委員 

英語検定試験受験費補助事業で、補助の対象となる試験としては、英検

ではなくＧＴＥＣとなりますか。ＧＴＥＣのみですか。 

都々木課長 

現在想定しているのはＧＴＥＣになります。理由としては、英検は３級

と準２級では一つしか級に差がありませんが、難易度が大きく違ってお

り受験するには弊害があります。ＧＴＥＣでは、点数刻みで評価される

ので、級みたいな階段がありませんので、より子ども達の励みになると

考えています。また、高校がどういう状況かということも考える必要が

あるのですが、高校もＧＴＥＣを進めていくこととなっています。 

教 育 長 

英検の場合は、結果が合格か不合格ということになりますが、ＧＴＥＣ

の場合は、何が足りなくて何ができているのかが読み取れるという利点

がありますので、今後の指導目安とか指導効果が見つけやすいというこ

ともあります。 

佐藤委員 

英検は受験しないということになりますか。 

都々木課長 

英検を受験する場合は個人で受験するということになります。ＧＴＥＣ

を全員が受験する体制が整えば、カリキュラムの一環として授業時間に

受験することになります。 

教 育 長 

他にありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし



８ 

 

ます。 

 

 

議案第６８号 平成２９年度教育費歳入歳出補正予算（第４号）につい

て 

 

教 育 長 

議案第６８号について、説明をお願いします。 

蓮本課長 

議案第６８号について説明。（留学生受入環境整備事業費補助金、道徳

教科の教師用教科書・指導書購入、旧福江中学校黄島分校の解体等につ

いて） 

教 育 長 

ただ今の説明について、質疑はありませんか。 

全 委 員 

ありません。 

教 育 長 

特にないようですので、この件につきましては、承認することにいたし

ます。 

以上で、本日提案された議案の審議は終了いたしました。 

 

 

 

○ 「その他」として次の報告・質疑がなされた。 

 

 

蓮本課長 

①第２回総合教育会議について 

・今月の 27日（月）に開催予定です。教育委員会終了後に勉強会を開催します。 

②緑丘小学校校舎改築事業の進捗状況について 

・1期建設工事が完了し、3学期から供用開始となります。 

・現在は、3月末の工期で 1期改修工事を行っています。 

③市議会の１２月定例会について 

・開会が 12月 6日の予定です。 

・議会の状況等については、次回の定例教育委員会で報告します。 

④次回の定例教育委員会について 

 

 



９ 

 

大窄課長 

①各地区文化祭について（10月 28日～11月 8日） 

②青少年音楽セミナーin五島について 

最終日の「五島ウインドオーケストラ演奏会」には、五島高校、五島海陽高校、

奈留高校、福江中学校、富江中学校、奈留中学校、社会人、市民による合唱団が

出演し、素晴らしい演奏会となりました。（来場者 609名） 

③五島市児童生徒読書感想文発表会について（11月 18日） 

26校 97名の応募の中から一次審査で選出された、小学生 10名、中学生 6名の児

童生徒が発表しました。結果一覧は別紙のとおり。 

④青少年健全育成講演会（11月 19日）について 

演題「すべての子どもに生き抜く力を～地域ぐるみで育てる五島の子ども～」 

来場者 180名 

⑤松井守男画伯と五島の子どもたちが描いた 2020 年への夢について（10 月 28 日） 

五島の子どもたち183名が2020年東京オリンピックに向けて松井守男画伯と絵を

描きました。この絵は、東京都港区の子どもたちとの合作で、次にフランスの子

ども達が描きます。 

⑥旅する劇場「西遊記」公演について（12月 1日～3日） 

⑦第４回「三井楽（みみらくのしま）」策定委員会について（12月 5日） 

⑧資料館特別展示「米軍資料に見る戦後の五島」について（11月 12 日～1月 14日） 

⑨長崎県美術館名品展「移動美術館 in五島市」について（11月 28日～12 月 5 日） 

 

 

都々木課長 

①創造アイデアロボットコンテスト長崎県大会結果について 

 基礎部門３位：奥浦中学校 

各部門アイデア賞：奥浦中学校３チーム、福江中学校１チーム 

※合計５チームが九州大会に出場します。 

②長崎県中総体駅伝競走大会結果について 

 男子：岐宿中学校４位、福江中学校９位 

 女子：福江中学校３位、岐宿中学校９位 

  ※昨年に続き、全チーム１０以内という快挙です。 

③英語検定試験（準２級）の結果について 

１次合格者数８名（既取得者３名）  ※準２級は高校生２年生レベルの難関 

④「しま留学」の平成３０年度申込状況について 

久賀：継続３名、新規６名 

奈留：継続２名、新規２名  ※現地見学等の状況は別紙のとおり 

 

 



１０ 

 

松坂富江分室長 

体験学習について（富江地区青少年健全育成協議会主催） 

小学生高学年（参加予定者 22名）を対象として、鬼岳四季の里であんパン作り

体験を実施。地域で体験を実施することで郷土愛を深めてもらうことが狙いと

なります。 

 

松下岐宿分室長 

・八朔ロードレースについて 

・岐宿町産業祭について 

 

八代奈留分室長 

・バドミントン教室について 

宝くじの収益金を活用したコミュニティ助成事業になります。北京オリンピッ

クに出場した方が講師として指導します。 

・第３回サンタランについて 

 

 

 

教 育 長 

他にないようですので、以上をもちまして、本日の１１月定例教育委員

会を閉会いたします。 

（午前 11時 8分） 

 

 


